

NUM. 21.

GAZETA
DE MADRID
DEL VIERNES 12 DE MARZO
DE 1779.

Constantinopla 18 de Enero.

EL Ministerio ha dado permiso para que el navío Ruso S. Nicolás compañero y el mayor de los 3 que pasaron ultimamente al mar negro, siga el mismo rumbo; pero declarando que en adelante no concederá igual gracia á buques de tanto porte.

Por la via de Alepo ha venido la noticia que la Ciudad de Basora perteneciente á los Persas ha caído en poder de los Arabes; mas conviene esperar avisos directos para dar crédito á tales rumores.

El 4 del corriente falleció en edad muy avanzada la Princesa Otomana Saffia hija de Mustafá II. con sentimiento de muchos pobres á quienes socorría con limosnas.

Copenhague 26 de Enero.

LAs embarcaciones que han pasado el estrecho del Sund en el año último ascienden á 8452, en esta forma: 2432 Olandesas: 2046 Inglesas: 1224 Danesas: 1752 Suecas: 480 Prusianas: 199 Danziquesas: 118 de Rostok: 70 de Lubeck: 48 de Brema: 47 Rusas: 17 Hamburguesas: 12 Españolas: 6 Portuguesas y una Francesa.

Upsal 27 de Enero.

EL Sr. Carlos Lineo Profesor de Botánica en la Universidad de esta Ciudad, hijo y sucesor en la Cátedra del famoso Caballero del mismo nombre, está preparando la edicion de un Suplemento á la inmortal obra de aquel célebre Naturalista intitulada *Sistema natura*, en el qual incluirá gran variedad de es-

pecies nuevas é importantes que ha encontrado entre los MSS. de su padre.

Brandemburgo 11 de Febrero.

LAS últimas cartas de Dresde refieren que la guarnicion de Brix , á cuyos contornos se había avanzado el General Mollendorf , puso una batería de 7 cañones en cierta altura inmediata , pero que el fuego de la artillería Prusiana obligó al fin á que la abandonasen los que la servían y se retirasen precipitadamente despues de hacer una vigorosa resistencia , dexando en el campo de batalla 200 hombres , entre ellos vários Oficiales de Plana-mayor. Además de esto lograron los Prusianos tomar 300 prisioneros , una bandera , dos cañones y un crecido almacén de víveres. La pérdida de los vencedores consistió en algunos soldados y en un Oficial que fue muerto de un cañonazo al lado del mismo General Mollendorf ; á quien le mataron un caballo que montaba , y otro á poco rato de apearse de él. El Capitan Czeculy del Regimiento de Husares Prusianos de Usdon hizo prisionero á su propio hermano Capitan de los del Imperio de Esterhazy. A pesar de estas ventajas no pudo el mencionado General proseguir su expedicion , pues la gran cantidad de nieve impidió llegasen á tiempo algunas partidas que debían reforzarle , y asi se volvió hácia las fronteras.

Los Austriacos guarnecen con artillería y tropa los parages por donde nuestro ejército entró el año pasado en Bohemia , y hacen muchos movimientos hácia Romburgo. Las tropas que se hallaban dispersas en la Lusacia-alta se han reunido , y el General Knobelsdorf , que estaba cerca de Groszenhayn , se ha incorporado con ellas.

Han arrestado ultimamente en Lewemberg á una espía que dicen intentaba incendiar un almacén de polvora , y para mayor seguridad , se le ha conducido á Schweidnitz.

Vários Regimientos que guarnecían á Zittau , otros que estaban en quarteles en aquellas cercanías , y los que se hallaban en Gerlitz , se han puesto en marcha dirigiendose á Bohemia , en cuyo Reyno se asegura haber penetrado yá el General Belling.

Son de mucho gusto y precio los regalos que la Familia Electoral hizo al Príncipe Enrique el mes pasado con motivo de su cumple-años ; pero el del Eleótor se considera el mas primoroso , pues consiste en una magnífica vajilla de porcelana del país , en la qual se representan los principales sucesos del

expresado Príncipe durante la última campaña, y con particularidad la maravillosa marcha que hizo para entrar en Bohemia por las gargantas de Romburgo.

Londres 23 de Febrero.

EN varios papeles públicos se lee la siguiente noticia. El navío Francés las dos Hermanas que iba de la Guadalupe á Burdeos, ha sido apresado por el Inglés la Empresa y conducido á Falmouth. El Patron del bastimento apresado trahía una Gazeta de la Isla de S. Vicente, la qual refiere la toma de la de Sta. Lucia por los Ingleses, y que algunos dias despues transfiriendose allí el Conde de Estaing bloqueó la esquadra del Almirante Barrington en el puerto é hizo un desembarco con cerca de 3000 hombres de tropa de mar y de tierra, intentando con estas fuerzas desalojar al General Grant de sus atrincheramientos; pero que había sido rechazado con pérdida de 1200 hombres, de cuyas resultas, y hallandose informado de que se acercaba el Almirante Byron, resolvió ir á la Martinica en busca de refuerzos.

Segun otras noticias que no tienen tanto fundamento se ha apoderado el mismo Vice-Almirante Francés del navío de guerra Inglés el Experimento de 50 cañones.

Corre muy válida la voz de haber llegado un aviso del Senegal con la noticia de que habían muerto todos los blancos de aquella guarnicion, incluso el Gobernador Clark, y que solo quedaba un navío para la defensa de aquel rio.

Las cartas de Francia trahen la noticia del arribo á Brest de la fragata Americana la Alianza con el Marqués de la Fayette y otros Oficiales Franceses que servian en América. Para complemento de la tripulacion de esta fragata puso el Congreso á su bordo cierto número de desertores Ingleses, quienes durante la navegacion se conspiraron para dar muerte á todos los Oficiales, exceptuando solo al referido Marqués, porque querian llevarle prisionero á Londres por trofeo; pero el mismo sugeto que hacia de cabeza de la conspiracion la descubrió, y así fueron arrestados todos los comprendidos en ella. Segun refieren los citados pasajeros no se hallaban en tan mal estado como algunos suponen, los asuntos del Congreso, pues si hay alguna desavenencia será tal vez entre varios individuos de aquel cuerpo ó entre los del ejército sin trascendencia al pueblo; el qual se muestra cada vez mas determinado y firme en pelear por su libertad. Al Doct. Franklin se le ha condecorado con

con el título de Enviado extraordinario cerca de la Corte de Francia.

Se dice que al Marqués de la Fayette se le ha desterrado por 15 días á S. German por haber salido del Reyno á servir en un pays estrangero sin licencia de su Soberano.

Los vientos contrarios detienen aún en Spithead la flota destinada para las Indias Orientales: 20 navíos de línea mandados por el Almirante Hughes deben escoltarla hasta la altura de 300 leguas.

A Guillermo Parker Impresor de un papel público anti-ministerial intitulado el *Admonitor general* se le citó para que se presentase á la Cámara alta con motivo de haber insertado en él una carta firmada por Temple Lutrel, y dirigida á manifestar que quando en el año de 1771 votó el Parlamento 40000 marineros para el servicio de aquel año, se halló no haberse empleado arriba de 31000, de suerte que el importe de los 9000 restantes, que ascendía á 200000 libras esterlinas, fue mal versado por el Almirantazgo. No habiendo comparecido el Impresor en virtud de dicha cita se mandó que un Alguacil le prendiese y responda de su persona hasta nueva orden. El 19 propuso el Duque de Richmond se pidieran los estados de la Marina relativos á los años de 1771, y desde el 51 hasta el 59 con especificacion del número de navíos que hubo efectivos en cada uno de ellos; igualmente que la razon de los derechos que cobró el Almirantazgo de de 1771 y del uso que hizo de ellos: una lista de todos los navíos perdidos ó apresados desde el 51 hasta el 59, y desde el 71 hasta el 78; finalmente una copia de las instrucciones que recibió el Almirante Byron desde que se hizo á la vela en Julio último hasta su llegada al primer puerto de su destino. El Conde de Sandwich instó á la Cámara sobre que condescendiese á la propuesta del Duque, pues dirigiendose ésta contra él, no quería perder la oportunidad de justificarse plenamente. El mismo Ministro de la Marina declaró que el Almirantazgo había avisado al Sr. Hugh Palliser se previniese para un Consejo de guerra á que en breve se daría principio á fin de examinar su conducta.

Versalles 24 de Febrero.

S. M. ha nombrado Grandes Cruces del Orden de S. Luis al Mariscal Príncipe Soubise, á los Marqueses de Monteynard y Puysegur, y al Conde de Roquefeuille, y Comendadores de la misma al Duque de Laval, á los Marqueses de Vaubecourt y Pre-

valaye , á los Condes Affry y Scey , al Caballero Fouquet y á los Sies. Chaulieu y Boisclairau.

París 26 de Febrero.

LA Cazeta de esta Corte publicada hoy contiene el siguiente capítulo de Fuerte Real en la Martinica con fecha de 3 de Enero.

La esquadra del Conde de Estaing salió de Boston el 4 de Noviembre , ancló en este puerto el 8 del siguiente mes , y el 14 , con noticia de que el General Grant había desembarcado 2 dias antes en la Isla de Sta. Lucía 10 Regimientos Ingleses protegidos por 7 navios de línea á las órdenes del Almirante Barrington , determinó ir á recuperar dicha Isla , á donde llegó el 15 con 4500 soldados además de 10 Voluntarios ; pero no pudo batirse ventajosamente con la esquadra enemiga por hallarla surta en lo interior del puerto , cuya entrada se hacía muy difícil por la irregularidad de su figura , y por defenderla varias baterías de tierra , además de ser sumamente escaso el viento para que los buques Franceses pudiesen maniobrar. No obstante esto desembarcaron las tropas ; pero las obras construidas para defensa de aquella Isla estaban ya ocupadas por los Ingleses , y así no fue posible desalojarlos. El 18 hubo 2 acciones muy reñidas. En la 1.^a lograron los Franceses apoderarse de un reducto ; pero la falta de municiones originada de una lluvia continua que las inutilizó , hizo cesar el choque , en que se portaron bizarramente los Granaderos y Cazadores. Los Oficiales de superior graduacion consiguieron formar varios cuerpos á la salida de un bosque en un terreno angostísimo , y baxo el fuego de una fusilería dominante y de una numerosa artillería de campaña y de batir , la qual disparando á metralla les hacía gran estrago. Sin embargo lo sufrieron por espacio de 3 horas las tropas Francesas con extraordinario valor hasta retirarse y reembarcarse en el mejor orden sin ser perseguidas por el enemigo. Nuestra pérdida consistió en 5 Oficiales y 167 hombres entre Sargentos , Cabos y soldados muertos , y en 32 Oficiales y 442 hombres heridos. La de los Ingleses no ha podido averiguarse. El 29 regresaron á este puerto todos los baxeles de guerra Franceses en el mejor estado , habiendo apresado de camino la fragata Ifigenia á la corbeta Británica Céres de 18 cañones forrada con planchas de cobre. La Isla de Sta. Lucía , cuya guarnicion era de 100 hombres , capituló despues de la retirada de la esquadra.

Roma 13 de Febrero.

EN las excavaciones que se hacen en Otricoli de orden de S. S. se han encontrado últimamente 10 estatuas casi todas de tamaño mas que natural , pero algunas bien maltratadas. Solo se conocen una que parece representar á Calígula desnudo : la de Tiberio armado : la de Juno con gran ropage , y la de Venus vestida. Asimismo se han hallado un pedestal con una ins-

cripcion, y várias cabezas de Emperadores, entre las quales se registra una colosal de Claudio.

Bolonia 16 de Febrero.

LA Gazeta de esta Ciudad de hoy, y el Suplemento de la de Viena N.º 21 (de donde lo han tomado otros vários papeles públicos) trahen la noticia de que en una junta solemne del Divan determinó la Puerta declarar la guerra á la Rusia, de cuya resolucion dió parte á todos los Ministros estrangeros á excepcion de los de Berlín y Petersburgo. Añaden que se despacharon inmediatamente 500 *firmans* á los Gobernadores y Comandantes de las Provincias del Imperio Otomano mandandoles alisten quanta gente haya en estado de servir; y que parte del ejército Turco había pasado ya por Moldavia.

Zaragoza 2 de Mayo.

ESta Sociedad de Amigos del País en conformidad de sus estatutos ha resuelto publicar para el corriente año los premios siguientes. *Agricultura*: 1.º se adjudicarán 60 pesos al que mejor explique en una disertacion las ventajas y utilidades que se han seguido á la agricultura y al Reyno de Aragon por medio de la abolicion de la tasa de granos, y su libre comercio. 2.º de 40 al que justificáre haber plantado en el presente año de 1779 mayor número de árboles bravos ó silvestres que no baxe de 100, y los de vivos y prendidos en la primavera del año 1780, cuyo plantío ha de hacerse en las margenes, ó riberas de los rios ó en sitio erial. 3.º de 10 al que acredite haber trabajado por su mano, y puesto venal en mercado ó plaza pública alguna hortaliza, fruta, yerba ò raíz medicinal no cultivada hasta ahora en el Reyno; con la advertencia de que se preferirá la estrangera, y exótica á la ya introducida en otras de las Provincias de España. Un Sócio, que pide se reserve su nombre, ofrece 2 premios mas de 10 pesos cada uno sobre el mismo asunto, con el objeto de que puedan ser tres los premiados. *Artes*. 1.º de 60 pesos al que presente una noticia extensa de los artesanos antiguos y modernos que mas se hayan distinguido en Aragón por la perfeccion de sus artefactos é invenciones. 2.º de 20 al que presente tafiletos encarnados, y amarillos fabricados en este Reyno con mayor perfeccion, ofreciendo la Sociedad dar la receta al que la quisiere para teñirlos segun el método que se practica en Inglaterra introducido por un Levantino de conocida habilidad. Ademas se ofrecen 3 premios de 10 pesos cada uno para los que presentasen las mejores hilazas hechas en este Reyno y de materia cogida en él, de estambre, lino y cañamo blanqueados, que no baxe de seis libras en cada especie, y en caso de igualdad en la perfeccion de la hilaza, se preferirá la mayor cantidad. *Comercio*. 1.º de 60 pesos al que mejor traduzca del Francés

cés al Español con las notas correspondientes á los intereses de nuestra nacion el *Diccionario del Ciudadano*, ó *Compendio histórico y práctico del comercio* impreso en París año de 1761. El 2.º premio ha de consistir en una medalla de oro de valor de 50 pesos que tendrá en su anverso las armas de la Sociedad, y en el reverso una corona cívica con este lema: *al amigo de la pátria*; y se dará al comerciante establecido y domiciliado en Aragon que extrahiga de este Reyno mas texidos de seda fabricados en el mismo, con la condicion de que haya de exceder el valor de los texidos de la extraccion la cantidad de 2000 pesos, lo qual se justificará á satisfaccion de la Sociedad. Los asuntos que no se han adjudicado en los años anteriores de 1777 y 1778 y se prorrogan por todo el corriente, son los siguientes. *Agricultura*. Año 1777, 1.º de 60 pesos al que mejor distinga los limites de la cria de ganados de este Reyno sin perjuicio de la agricultura, y los de ésta sin perjuicio de aquellos. 2.º 50 al que de su propia cosecha presente lino en rama que no baxe de diez arrobas de la mejor calidad, y en igual bondad se dará el premio al que justificáre haber cogido mas. Año 1778, 1.º de 60 pesos al nuevo colmenero de Aragon que hiciere constar legitimamente que las colmenas compradas ó adquiridas desde esta publicacion las ha aumentado al mayor número que exceda el de 40 útiles y existentes á fines del año, y será preferido el que hubiere con menos colmenas aumentado mas proporcionalmente. 2.º, 50 al que explicando en un discurso las causas físicas de la multiplicacion de los insectos dañosos á los árboles y plantas, proponga los medios mas experimentados y menos costosos para extinguirlos ó precaver el perjuicio que causan. *Artes*. Año 1777, 40 pesos al que mejor explique los medios de promover las artes mas útiles con menos dispendio. Año 1778, 40 pesos al que presentáre la mejor máquina ó instrumento de nueva invencion que traiga utilidad conocida á las artes en el ahorro de manos. 2.º premios mas de 10 pesos cada uno al artesano que presente obra de sus manos acabada en su línea ó de la mayor perfeccion. *Comercio*. Año 1778, 1.º de 60 pesos al que forme el discurso mas instructivo sobre las ventajas que puede conseguir la industria de este Reyno con la nueva ampliacion concedida por S. M. para el comercio de América, proponiendo los géneros ó frutos de Aragon mas útiles á este fin, y los medios de extraherlos y negociarlos con la mayor economía y beneficio. 2.º: Una medalla de plata que tendrá en su anverso las armas de la Sociedad, y en el reverso una corona cívica con este lema: *al amigo de la pátria*, y se dará al Comerciante establecido en Aragon que justificáre haber remitido de su cuenta á la América mayor porcion de géneros fabricados en este Reyno ó frutos cogidos en el mismo, cuyo valor no sea menos de 1000 libras Xaquesas. Los discursos, artefactos y justificaciones se han de dirigir ó presentar al Excmo. Sr. Conde de Sástago Director por todo este año de 1779, y la adjudicacion de los premios se hará en Marzo de 1780.

Madrid, 12 de Marzo.

EL Rey se ha servido nombrar para el Deanato de la Sta. Iglesia Metropolitana de Guatemala á D. Juan Gonzalez Bares Arcediano de ella: para el Deanato de la de Guadalupe á D. Agustin Velazquez de Lorea Arcediano de la misma: para la Maestre escolia de la Sta. Iglesia de Panamá á D. Nicolás de Aréchua y Sarmiento: para la Tesorería de ésta, que resulta vacante, á D. Miguel de Figueroa y Godoy Canónigo de la Catedral de Quito; y para una Racion de la de Caracas al Doct. D. Silvestre de Ibarra y Galiado Cura que ha sido en aquel Obispado.

Don Carlos Richard Cirujano Francés da noticia al público como continúa en curar con sus candelillas los obstáculos que causan la retencion de orina, y otras enfermedades de la uretra. Tambien envia fuera dicho remedio á los que lo piden con el método para su uso: advirtiéndole que las candelillas que se venden fuera de su casa no son de las suyas. Vive calle de los Preciados, casa num. 6. quarto principal: y suplica á los que le escriban franqueen las cartas.

Compendio de la instruccion de Sacerdotes del V. P. D. Antonio Molina Cartuxano. Va añadida la exortacion que hace á los Curas el V. Sr. D. Juan de Palafox en el último punto de su *Trompeta de Ezequiel*: por el Lic. D. Andrés Martinez Yanguas Presbítero del Obispado de Calahorra. Se hallará en la Librería de Gaspar Roxado Costanilla de Santiago.

Instrucciones espirituales sacadas de los Opúsculos del V. Dionisio Cartuxano por el P. D. Ventura Palacios Clérigo Reglar de S. Cayetano: en 2 tomos. Se hallarán en la Librería de Francisco Fernandez frente de las gradas de S. Felipe: á 12 reales.

Quaresma del P. Fr. Antonio Andrés Lector de sagrada Teología, Custodio de su Provincia de Franciscos Descalzos de Valencia. Al fin del tercer tomo hay una aplicacion de los Sermones de la Quaresma á las Dominicas de entre año. Juntamente con los tres tomos de Quaresma se hallará el 4º que es un septenario doloroso de Maria Santisima por el mismo autor. Véndense en Valencia en la Librería de Manuel Cabero calle de Campaneros, y en Madrid en la de Andrés de Sotos frente de S. Ginés.

Explicacion de la disciplina eclesiástica, y de las ceremonias con que celebra la Iglesia los Divinos Oficios de la Semana Santa: historia de la Pasion de Jesu-Christo sacada de los Stos. Evangelios: historia del Pueblo Hebréo, de su Religion y gobierno político: por el Doct. D. Joseph Riguál Presbítero. Se hallará en las Librerías de Alverá carrera de S. Gerónimo frente de la calle del Lobo, y de Martinez calle de las Carretas.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.